



91. RUE DE L'UNIVERSITE

191

Je vous permets de nous envoyer par la poste un spécimen
d'un sommaire en arabe qui j'avais à poster avec le journal
à la "Révolte du Maïdo Mouvement"; mais je l'ai écrit très vite, et
c'est du très arabe, — ! merci.

6
22,
33,
23,
10,
25, 117, 249, 261

Cher Maître

J'écris de suite à M. Clermont-Ganneau au sujet
de son article (en référence) sur لَهْلَةٌ — que
je vous enverrai avec celle du travail de M. Cassanova
dont vous m'avez parlé, — dès que je les aurai
reçus.

Si n'ai malheureusement pas la photographie à
la droite de لَهْلَةٌ ; je n'ai pas pu la
prendre.

Ce que vous avez bien voulu me communiquer
m'est infiniment précieux, — combien je vous
remercie ! At Hallâj, est j'crois un des meilleurs
à la chaîne pour l'"arabisation" des théories
grecques, — nous par la philosophie aristotélicienne

comme al Farâbi, — mais néoplatonicienne.

Il a écrit un livre (prob. tr. arabe Ibn al
Ruwândî) contre la doctrine grecque > l'herétic
du monde" الْجُنُوُّنُ الْمُرْكَبُ لِلْأَرْضِ (c'est
aussi qu'il faut corriger la sorte hérétique de "Fihrist",
dont le texte est mal établi en cet endroit). Ces
deux mots sont puissamment intéressants, car
syriaques, je pense (Lisân, سِنْسَن, مَلَك : la
côte d'orient de la Terre, où la Lune s'éclipse), comme
الْجُنُوُّنُ وَ الْأَرْضُ. Je n'ose malheureusement
pas munir les deuxes syriaques sur le néoplatonicien.
Où les trouver ?

Auparavant je vous avais, — je vous dirais revue et
mise sur ce texte d'al Baghî: فِي رَدِّ الْجُنُوُّنِ
en arabe رجُون : aspect ? direction ? Et, en
composition, que signifie : لَهْلَةٌ de لَهْلَةٌ (la
luminosité n'est celle que plus tard) — لَهْلَةٌ n'est-il
pas "dans le sens" de la luminosité ?
!لَهْلَةٌ لَهْلَةٌ لَهْلَةٌ لَهْلَةٌ لَهْلَةٌ لَهْلَةٌ لَهْلَةٌ

Et que veulent dire ces dix-sept mots : les six premiers
et les six derniers formant des groupes caractéristiques,
signés par cinq "catégories" ininterrompues ? Arrière-veus
en même temps classification analogues ?

25/12/1952

Je n'arrive pas à trouver où provient la diffusion du mot al-Hagg & pour désigner Dieu chez les sunnites : emphatic Kāfi
traditionnelle) aux historiens sunnites également (Tirmidhi, Ibn Majah) - il me paraît d'avoir pris sa convention sunnite & l'initiative qu'au III^e siècle
chez Abû Marâfat & Karkhî & un peu plus tard ? Je le trouve dans certains fragments évidemment attribués à
Hermès, et dans un traité d'al-Kîd (ap. Fâtihid), entre autres... Cela nous amène peut-être aussi à une origine
grecque ; mais il faut procéder très lentement, et ne s'entêter ni à analogie solitaire, ni à analogie collective. Ainsi que
peut-être l'influence hindoue, - je prends ici par la méthode que j'appellerai des « mots-analogies ». En comparant
tel syllabaire (stotra sunnisme par ex.) à tel autre (ex: hittite), - si je repère des concepts abstraits que les deux
systèmes empruntent rendant par le même anglo-saxon caractère, - j'ai une preuve. Prendre le mot "Allâh seyfî", -
d'une technique aussi pour désigner : l'omnipotence latente de Dieu à l'origine. Si je prouve qu'en tel texte seyfî
la même idée est rendue par un autre de même formation, - j'ai une preuve - & même pour l'origine de l'anglais
de feast pour al-hagg & feast (séyfî) - cette méthode est longue et peu sûre, - mais sûre, ne trouvez-vous pas ?

Si vous romptez bien vivement de vos indications initiales sur le thème Dieu & vous demanderez
peut-être la permission d'en faire usage. Un remarques sur la "Revue du Monde Musulman" sont telles
très précises pour que j'essaie de la recopier : je n'arrive pas à faire comprendre à certains la nécessité d'être
exact, - et trop souvent moi-même j'en fait des fautes !

Mille pardons, Mr Maître, je vous demander ainsi une "hâbi", une hâbi à vos prévisions
"Verlesungen". J'ai été bien heureux d'apprendre votre prompt rétablissement et vous joins l'accompagnement
l'hommage à mon profond et affectueux respect.

Feliciter l'école à l'abbé plâtre
Feliciter l'école à l'abbé plâtre

Louis Massignon